

Discours des vœux 2025 le 12 janvier 2025

Bonjour à tous et merci pour votre présence ce matin.

A l'heure où commence la nouvelle année, permettez-moi de jeter avec vous un regard sur l'année 2024 qui vient de s'achever.

2024 où, chacun d'entre nous a vécu des moments de grande joie mais aussi d'immense tristesse :

Je pense d'abord à ceux qu'elle a laissés dans la peine de la perte d'un être cher avec le départ pour notre commune de Véronique SALANSON ce 27 décembre, de Daniel PALMIER le 29 juin, de Bruno FAGES le 26 avril ainsi que de mon petit ange Édouard le 5 janvier. Chacun ici connaît la douleur de ces pertes et l'importance de la chaleur de notre communauté qui se doit d'accompagner ceux qui restent.

Pour autant, la vie continue et nous avons aussi eu la joie d'accueillir des naissances sur la commune, cette année : bienvenue à Noah, Loïs, Alba et Victoria et nos sincères félicitations à leurs parents et familles.

2024, une année au cours de laquelle votre Conseil Municipal a agi pour la qualité de la vie des habitantes et habitants de la commune.

Je pense notamment :

- *A la régularisation de nouveau « Biens Vacants Sans Maître » mais aussi des biens de section et communaux recensés puis mis en location en collaboration avec la SAFER.*
- *à la mise en place des panneaux de rue réalisée en collaboration avec le Lycée Albert Londres à Cusset dans l'Allier.*
- *A la poursuite de la rénovation énergétique de l'éclairage public (la deuxième tranche) qui a permis le changement de la quasi-totalité des points lumineux énergivores de nos rues (ampoules et luminaires), le montant de ces travaux s'élève à ce jour à 70 000€ subventionné pour 30 000€ par le SDEE. Entre 2023 et 2024, où le prix de l'électricité a flambé, nous avons ainsi réduit nos dépenses en électricité de 37%.*
- *à la fin de la réfection et sécurisation de l'électricité de la Salle Communale et sa sonorisation pour un montant en 2024 de 20 000€ subventionné à hauteur de 6 000€ par le Département.*
- *A la réfection de chemins ruraux en cours, celui du Col de Vielbogue et le chemin du Géont cette année, pour un montant de 20 000€. Le chemin de Fameillac étant pris en charge par la Communauté de Communes Aubrac Lot Causses Tarn.*
- *Au renouvellement du revêtement du chemin des Buissières pour un montant de 30 000€ avec une subvention de 5 500€ du Département.*
- *A la mise en place d'un panneau lumineux d'annonce, en bordure de RN88, en collaboration avec l'office du tourisme et la Communauté de Communes Aubrac Lot Causses Tarn.*
- *Au programme « Mon Territoire au Fil de l'Eau » en collaboration avec le REEL. Notre commune est territoire pilote pour la vallée du Lot et Ispagnac pour celle du Tarn. Il permet de partir à la rencontre de nos rivières et de leur biodiversité et de se mobiliser concrètement et collectivement pour un territoire moins sensible au manque d'eau. Ce*

programme, à l'intention des habitants et après deux balades de découverte les 27 juillet et 21 septembre et une journée d'ateliers créatifs le 26 octobre, va se terminer en février 2025 par la plantation d'arbres et d'arbustes sur le Petit Planet.

- *A notre collaboration avec le CAUE (Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement) de la Lozère, pour une étude lancée sur l'ensemble du village du Bruel afin de valider les travaux nécessaires à la réhabilitation de nos rues en tenant compte des matériaux et normes actuels. Le premier atelier a eu lieu le 9 novembre et d'autres vont suivre.*
- *Au label « Villes et Villages fleuris » pour lequel nos agents et élus ont œuvré dans une démarche enrichissante au service du mieux vivre dans notre commune mais aussi pour la faire connaître et valoriser son patrimoine. Un grand merci à nos agents communaux Marie puis Jonathan qui nous ont permis d'obtenir une première fleur ce 6 décembre à Nîmes.*

Toutes ces actions sont réalisables car un maire n'est, heureusement, pas seul et qu'il peut compter sur tous les acteurs qui œuvrent au quotidien pour le bien-être des habitants de la commune. Nos employés communaux, aux premiers plans Volha et Jonathan qui chaque jour ne ménagent pas leur peine pour faire avancer les dossiers ou réaliser les travaux nécessaires. Ensuite, c'est une équipe municipale qui gère les biens d'une commune et décide des orientations : que chaque membre de cette équipe soit ici remercié pour le travail accompli. Je tiens à remercier chaleureusement tous ceux qui s'impliquent pour notre commune : les conseillers municipaux, les membres du CCAS, les membres des commissions, le personnel communal et aussi les bénévoles du Foyer Rural pour la mise en œuvre de la convivialité sur notre commune.

Un grand merci aussi, aux agents et membres des organismes déjà cités pour leur soutien et l'aide primordiale dans le suivi des programmes dont nous bénéficions chaque année.

Pour autant, l'année 2024 s'est terminée dans un contexte d'incertitude jamais vu du fait de l'instabilité politique dans laquelle notre pays, vous le savez, est plongé. Pour la première fois, l'État commence l'année sans budget et le déficit des comptes de la Nation semble exponentiel. Cela a bien sûr des conséquences sur nos collectivités et nous sommes aujourd'hui dans une inconnue budgétaire inédite.

Cependant, je tiens à vous rassurer. Le sérieux avec lequel nous avons géré notre collectivité depuis plus de dix ans me permet de vous garantir qu'en 2025 nous serons en mesure d'assurer la continuité des services publics municipaux et inter-communaux, certes avec des adaptations, et d'assurer aussi la poursuite de nos investissements.

Pour répondre à ces enjeux, la solidarité entre communes est indispensable comme nos groupements de communes avec Cultures, Chanac et les Salelles pour la gestion des écoles, de la compétence « eau et assainissement » et la Maison de santé. De même la Communauté des Communes Aubrac Lot Causses Tarn mène une politique ambitieuse pour soutenir le développement économique, le traitement des déchets, les infrastructures de transport et les activités culturelles. Ces efforts doivent se poursuivre pour que dans nos petits villages les services et les commodités soient les mêmes que dans les bourgs plus importants qui disposent de bien plus de moyens.

En 2025, avec l'ensemble de mes collègues élus et des services municipaux et inter-communaux nous continuerons donc de préparer l'avenir. Nous continuerons de faire, même si nous devons faire autrement :

- Nous continuerons d'embellir et de faciliter la vie dans notre commune et dans nos villages, avec par exemple l'amélioration de la route de la Rocherousse en collaboration avec la CCALCT et la reprise du mur de la Route du Fiou.
- La poursuite du programme « Base d'Adresse Locale » avec la fourniture des numéros d'immeuble.
- La fin de la rénovation énergétique de l'éclairage public (la troisième tranche), qui notamment, portera sur le changement de certains candélabres du bord du Lot qui desservent les habitations et l'enlèvement des autres, défectueux.
- La mise en place d'un columbarium avec jardin du souvenir au cimetière d'Esclanèdes devenu nécessaire par les choix des habitants.
- La réfection des canalisations d'eau potable sur les tronçons défectueux.
- Nous continuerons de rafraîchir notre village avec la poursuite de l'étude sur la réfection des voiries avec le deuxième atelier participatif qui aura lieu ce mardi 14 janvier à 20h à la Salle Communale. En effet, votre avis nous est indispensable puisque c'est vous les utilisateurs de ces voies. La nécessité de refaire le revêtement des rues s'impose de par leur vétusté mais c'est bien à vous de nous dire ce que vous souhaitez afin de vous faciliter la vie et non de vous imposer des contraintes.
- L'atelier participatif de plantation dans le cadre de Mon Territoire au fil de l'Eau où vous êtes tous invités, prévu un samedi de février 2025 à partir de 14h au Petit Planet, en fonction de la météo. Nous vous tiendrons informés.

Pour terminer, je souhaite vous informer, simplement, que cette année 2025 sera pour moi la dernière année pleine où j'aurai l'honneur d'être votre maire. En effet, j'ai pris la décision de ne pas briguer de nouveau mandat en 2026 et vous invite donc à réfléchir, au cours de cette année, à l'avenir que vous souhaitez pour notre commune. Je suis convaincue que d'autres bonnes volontés feront de leur mieux pour gérer notre belle communauté et je les assure, par avance, de mon soutien indéfectible tant que l'intérêt général sera leur priorité comme il a été le mien durant toutes ces années.

Chères habitantes, chers habitants, je vous souhaite à toutes et à tous une très belle année 2025 pour que vivre dans la commune d'Esclanèdes soit une chance au quotidien. Une chance pour chacune et chacun de vous et pour vos proches. Que cette nouvelle année soit placée sous le signe de la tolérance, de la solidarité et qu'elle vous apporte sérénité, bonheur, joie de vivre et santé afin de pouvoir en profiter et partager.

*Pascale BONICEL
Maire d'Esclanèdes*
